

Miguel San Miguel Marco
(medalla nº 4)

Miguel San Miguel Marco fue elegido Académico de la Real Academia de Ciencias de Zaragoza en noviembre de 2006, pero falleció repentinamente a los 63 años en julio de 2007, cuando tenía el discurso de ingreso, titulado *Bolas y urnas: la urna de Polya*, prácticamente finalizado. Por ello la Academia decidió que ingresara a título póstumo en una Sesión celebrada el 3 de marzo de 2008, leyendo el Discurso y la contestación de la Academia el Académico D. Mariano Gasca.



El profesor San Miguel nació en Zaragoza en 1943 y finalizó el Bachillerato en el Instituto Goya, en el que tuvo como profesor de Matemáticas al Académico D. José Estevan Ciriquián. Precisamente la Medalla número 4, que perteneció a este último, es la que le iba a ser otorgada. Licenciado en Matemáticas en Zaragoza, su tesis doctoral fue dirigida por el también Académico D. Baltasar Rodríguez-Salinas Palero en la misma Universidad. Para completar su formación analítico-probabilística con una más decididamente probabilística, tras la tesis marchó a

Estrasburgo a trabajar con uno de los mejores especialistas, el profesor Paul-André Meyer.

En sus inicios profesionales compaginó la docencia en Matemáticas como Profesor Ayudante en la Universidad de Zaragoza con la de profesor de la Universidad Laboral, también en Zaragoza. Pasó después a la Universidad Autónoma de Bilbao, antecesora de la Universidad del País Vasco, como Profesor Agregado contratado de Estadística y Cálculo de Probabilidades. Como era habitual en esa época, para obtener la plaza de Profesor Agregado numerario de la misma titulación y luego Catedrático numerario tuvo que cambiar varias veces de Universidad: Santiago de Compostela, Bilbao de nuevo, Santander y finalmente, en 1985, Zaragoza, en la que ya permanecería definitivamente.

Aunque realizó una activa labor en todas las universidades citadas, la de Zaragoza fue la más destacada. Buena parte de los profesores del Departamento de Métodos Estadísticos de los comienzos del siglo XXI eran discípulos suyos. Su influencia en el desarrollo de su área en la Universidad de Zaragoza ha sido muy grande, dirigiendo ocho tesis doctorales. También contribuyó enormemente a las buenas relaciones de su Departamento con el de la Universidad de Pau, que comenzaron con el profesor Bernard Ycart, y a los Congresos bienales de Matemática Aplicada y Estadística que ambas universidades conjuntamente organizan en Jaca.

Se volcó mucho en la conexión de la Universidad con la sociedad. Por ello trabajó varios años en la revisión de modelos de optimización y simulación aplicables a recursos hídricos, o en el tratamiento del fracaso escolar a través de Internet.

Innumerables veces fue consultado para tratar aspectos estadísticos de muchos problemas de la vida real o académica, desde Medicina hasta Geología, Humanidades, etc. Y siempre el interlocutor era escuchado con la mejor disposición posible y con intento de resolverle su problema. También destacó a este respecto su colaboración con Mercazaragoza.

La Universidad de Zaragoza, en reconocimiento a su labor, organizó en 2008 un homenaje en su memoria en el que intervinieron el Rector Pétriz y numerosos compañeros venidos de España y Francia, así como colaboradores y amigos.

MARIANO GASCA GONZÁLEZ

Presidente de la Sección de Exactas

Bibliog:

[1] “En Memoria de Miguel San Miguel Marco. Zaragoza, 11 de abril de 2008”. Prensas Universitarias de la Universidad de Zaragoza (2008).